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На днях избирательная ко-
миссия Мурманской области  
зарегистрировала   лидера ре-
гионального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Алек-
сандра Макаревича в качестве 
кандидата в губернаторы реги-
она и вручила ему кандидатс-
кое   удостоверение. Проверку 
40 подписей  муниципальных де-
путатов  в его поддержку и ос-
тальных документов, необходи-
мых для регистрации, Александр 
Макаревич прошел успешно. 
После вручения удостоверения 

кандидата, отвечая на вопросы 
представителей СМИ, он сказал:
- У нас в регионе очень мно-

гие “ребята” хотят  превратить  
выборы губернатора Мурманской 
области в выборы без выбора, 

в имитацию. С этими “ребята-
ми” мне не по пути. Официально 
заявляю - спарринг-партнером   
действующего губернатора я не 
являюсь и никогда им не был. 
Договорных матчей не признаю! 
Будет честная, принципиальная, 
настойчивая борьба. 
Всегда придерживался правила: 

сначала - дело, потом - пиар. 
Поэтому очень бы хотелось, что-
бы Марина Ковтун не злоупот-
ребляла своим статусом вре-
менно исполняющей обязанности 
губернатора. Посоветовал бы ей 
убавить пыл на страницах газет 
и экранах телевизоров. 
На предыдущих выборах в об-

ластную думу 75 тысяч жителей 
региона отдали нам свои голоса. 

Поэтому будем все делать для 
того, чтобы и сейчас северяне 
нас поддержали, - доказывать 
свою точку зрения, объяснять 
свою позицию.
Сегодня гражданам навязы-

вается мысль, что результат 
этих выборов предопределен. 
Я  принципиально не разделяю 
такое мнение. Не верьте, ува-
жаемые земляки,  в эту вер-
сию. Абсолютно убежден, что 
судьба будущего всенародно 
избранного губернатора Мур-
манской области находится в 
ваших руках. 14 сентября вы 
будете решать на избиратель-
ных участках, кому доверить 
право руководить регионом в 
следующие годы! 

Александр МАКАРЕВИЧ:  
ДОГОВОРНЫХ МАТЧЕЙ - 
НЕ ПРИЗНАЮ!

!
”Плохую власть выбирают хо-
рошие люди, которые не ходят 
на выборы”. Этот афоризм мо-
жет стать реальностью, если 
граждане 14 сентября не 
придут  на избирательные 

участки.   “Борьба по-честному 
или игра в поддавки?”. Стр. 2

!
Северяне обращают-
ся за помощью к ак-
тивистам СПрАВЕД-
ЛИВОЙ рОССИИ. 
“За справедливость 
в ЖКХ, или Горя-

чая линия в действии”.  
Стр. 4-5

!
К 14-й  годовщи-
не гибели АПЛ 
“Курск”: “Послед-
ний в жизни вы-
полнив приказ, 
всем экипажем 

мы ушли на небо”. 
 Стр. 7

Лидер регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ  
зарегистрирован кандидатом в губернаторы Мурманской области

14 сентября - выборы губернатора Мурманской области
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В середине июля на 
конференции регио-
нального отделения 
партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ деле-
гаты утвердили кан-
дидатов в депутаты 
местных советов 14 
муниципальных об-
разований, выборы 
в которые состоятся 
14 сентября. Позицию 
партии будет отстаи-
вать 81 ее представи-
тель.  

11  из них примут учас-
тие в выборах в Совет 
депутатов столицы За-
полярья - Мурманске. 

Здесь впервые будет 
применена смешанная 
система: за 22 манда-
та в двухмандатных 
округах будут бороться 
кандидаты-мажорита-
рии, за остальные 10 - 
партии. В этих выборах 
примут участие  четыре 
действующих депутата 
мурманского горсовета, 
а в главную партийную 
тройку в областном 
центре вошли  Юрий 
Паюсов, Татьяна Елпа-
нова и Антонина Таран. 
Первые два кандидата 
по профессии врачи, 
а Антонина Ивановна 

является представите-
лем  рыбной отрасли 
Заполярья.

Как отметил на кон-
ференции лидер реги-
онального отделения 
Александр Макаревич: 
«Очень важно повы-
шать качество муници-
пальной власти. Важ-
но сделать так, чтобы 
там не было людей, 
которые идут бороть-
ся за свои интересы, 
набивать карманы, до-
биваться того, чтобы 
присосаться к «бюд-
жетному пирогу». Таких 
людей у нас нет, и мы 

их принципиально не 
поддерживаем. Очень 
много придется решать 
проблем. Их накопился 
ворох в сфере ЖКХ. 
У нас есть грамотные 
специалисты, которые 
понимают причины 
того хаоса, который 
там существует. Есть 
кандидаты, которые 
стали участниками и 
экспертами народно-
го движения Мурмана 
«За справедливость в 
ЖКХ» и будут отстаи-
вать интересы жителей 
в этой сфере». 

Наш корр.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ выдвинула своих кандидатов 

На  муниципальных 
выборах 2014 года  
ожидается широкое 
представительство 
кандидатов от партий 
- парламентских и 
непарламентских. В 
Мурманской области 
их всего 31.  Но вести 
избирательные кампании 
будут не все. Что ж, 
давайте  посмотрим,  
пирог с какой партийной 
«начинкой» предложено 
попробовать северянам 
этой осенью и каковы 
особенности этих выборов.

Кандидаты  
меняют «окраску»
По данным территориаль-

ных избирательных комиссий, 
в избирательной кампании в 
нашей области примут участие 
представители, в основном, 
парламентских партий - СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, КПРФ, 
ЛДПР и «Единая Россия», где-
то есть и кандидаты от непар-
ламентского «Яблока». В сто-
лице же Заполярья количество 
желающих посоревноваться 
партий в два раза больше. 

Так, по состоянию на 31 июля, 
списки своих выдвиженцев в 
избирком сдали  СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, «ЕР», «Трудовая 
партия России», «Рожденные в 
СССР», «Родина»,  «Коммунис-
тическая партия «Коммунисты 
России», «Гражданская плат-
форма»,  «Яблоко», «Партия 
возрождения России» и КПРФ.  

Так как выборы в област-
ном центре будут проходить по 
смешанной системе, то, ско-
рее всего, партийные предста-
вители пойдут и в списках, и 
как кандидаты-мажоритарии 
по двухмандатным округам. 
Кроме партий, на выборы в 
Мурманске заявились  самовы-
движенцы,  но  нельзя исклю-
чать,  что в их рядах окажутся 
те, кто просто не захочет «све-
тить» свою принадлежность к 
той или иной малопопулярной 
у избирателей партии. Так что 
статус «самовыдвиженец» для 
них будет этакой ширмой. Но 
если в том же Мурманске в силу 
большого количества желаю-
щих потягаться за депутатский 
мандат   сложнее  распознать 
кто есть кто, то в маленьких 

городах и поселках ни для кого 
не является секретом, кто ка-
ким воздухом дышит и какую 
идеологию исповедует.

Если внимательно посмот-
реть  списки кандидатов, уже 
размещенные на сайтах избир-
комов, то можно почерпнуть 
весьма любопытную инфор-
мацию. Например, обнаружить 
кандидатов-«перебежчиков», 
которые на прошлых выборах 
шли от одной партии, а на ны-
нешних - сменили «окраску» и 
идут в рядах другой. 

Так, один из действующих 
депутатов Мурманского гор-
совета, бывший «сокол Жири-
новского», перелетел в гнездо 
к  очередным коммунистам, но 
не тем, которые КПРФ, а кото-
рые «Коммунистическая пар-
тия «Коммунисты России».  А  
прошлогодний региональный 
партийный лидер «Альянса 
зеленых - Народной партии» 
(по совместительству дирек-
тор «Мурманнедвижимости»)  
идет лидером списка второй 
версии партии «Родина» (пер-
вая «Родина» в 2006-м вли-
лась в СПРАВЕДЛИВУЮ РОС-
СИЮ). По слухам, поставить 
во главу «родинского» списка 
бывшего «зеленого» попроси-
ли чуть ли не сами городские 
власти. Как утверждают в ин-
тернете, в этой  же партии се-
годня почти  половина партак-
тива  из бывших «зеленых».  
Хотя удивляться здесь особо 
нечему, ведь и федеральную 
«Родину» возглавляет член 
фракции «Единая Россия» в 
Госдуме Алексей Журавлев, 
который к тому же еще и «на-
родный фронтовик». 

Спойлеры  
или однофамильцы?

На прошлых выборах в реги-
онах России избиратели столк-
нулись с тем, что у известных 
оппозиционных парламентских 
партий появились, так сказать, 
«двойники» или  «спойлеры», 
которые, используя в своем 
названии слова и символику, 
похожие на атрибутику кон-
курентов,  запутали россиян 
окончательно. Есть они и у 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.  По 
крайней мере, у четырех пар-
тий в названиях присутствует 
слово «справедливость».  

Политические эксперты  ут-
верждают, что сделано это 
именно для того, чтобы с помо-
щью «тезок» оттягивать голоса 

у системной оппозиции. Но по-
мимо партий-клонов на выборах 
нередко используют такой хит-
рый прием, как появление кон-
курентов-однофамильцев. Как 
правило, им отводится та же 
роль, что и партиям-спойлерам  
- запутать избирателя и забрать 
голоса у настоящего кандидата. 
Уж не знаем, совпадение это 
или нет, но сегодня  в Мурман-
ске в нескольких округах среди 
кандидатов  появились одно-
фамильцы. Например, в округе 
№ 2 у представителя СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ таких 
целых два. Так что пожелаем 
мурманчанам в день голосова-
ния 14 сентября   внимательно 
смотреть на названия партий 
и имена кандидатов, чтобы не 
ошибиться в выборе.

Кто на новенького?
Из перечисленных выше пар-

тий есть несколько новичков, 
которые  впервые заявились на 
муниципальные выборы в За-
полярье. Например, созданная 
олигархом Прохоровым «Граж-
данская платформа». Правда, 
по сообщениям СМИ,  сам мил-
лиардер  уже отошел от пар-
тийных дел в конце прошлого 
года, а в этом году и его сестра 

написала заявление об уходе с 
поста лидера, который, можно 
сказать,  получила «по наследс-
тву» от брата. Как утверждают 
политэксперты, сегодня «ГП» 
переведена в «спящий режим» 
и участие в выборах она прини-
мает лишь в нескольких регио-
нах страны, где у местных пар-
тийцев есть деньги и людские 
ресурсы.

Если верить этим утвержде-
ниям, то у  главного мурманско-
го кандидата от «Гражданской 
платформы» есть и то, и дру-

гое. По крайней мере, об этом  
свидетельствует количество 
билбордов с его фотография-
ми на улицах Мурманска. Как 
говорят знающие люди, фирме 
этого кандидата принадлежит 
немалая часть этой «наружки». 
Так что,  «платформовец», по-
жалуй, может еще и подзарабо-
тать на этих выборах, в то вре-
мя как другие кандидаты будут 
только тратиться, ведь платить 
из избирательного фонда за на-
ружную агитационную рекламу 
на тех же билбордах он будет, 
по сути, сам себе…

Еще одна партия-новичок на 
политической арене Заполярья 
- «Коммунистическая  партия 
«Коммунисты России» пока 
ничем особо не отличилась, 
кроме названия. По крайней 
мере, найти информацию о ее 
деятельности в нашем регионе  
ДО выборов - не удалось. Также 
крайне мало сведений о «Пар-
тии возрождения России». Из-
вестно только, что в 2008 году 
она была ликвидирована, а в 
2012 вновь возродилась, что, в 
общем-то, вполне логично, ис-
ходя из ее названия.   

Что же касается других пар-
тий, так или иначе имеющих 
опыт избирательных кампаний, 

то  «Рожденные в СССР» отме-
тились лишь тем, что в прошлом 
году к участию в муниципаль-
ных выборах их не допустили. 
И это все «рожденные в СССР» 
новости.   

«Трудовая партия России» в 
Мурманской области не сумела 
на выборах-2013  преодолеть 5-
процентный барьер. Ну и еще 
наряду с «ЕР», «Родиной»,  и 
двумя другими малоизвестны-
ми партиями строчила в суды 
заявления о снятии с выборов 
кандидатов от СПРАВЕДЛИ-

ВОЙ РОССИИ. 

Против кого  
«дружить» будем?
Когда начнется пик агитаци-

онного периода, избиратели 
увидят сами, кто с кем против 
кого «дружит», кто ведет чест-
ную борьбу, а кто устроил игру 
в поддавки. Можем сделать 
маленькую подсказку - те, кого 
больше всего с упоением будут 
«мочить» наши самые «непред-
взятые и честные» СМИ, как 
правило, и являются главны-
ми конкурентами провластных 
кандидатов.  И тут уж решать 
мурманчанам - поверить «чер-
ному» пиару и пойти на поводу 
у власть предержащих или уст-
роить им «праздник непослуша-
ния» и самостоятельно опреде-
литься с выбором.

К слову, многие политичес-
ки активные  мурманчане по-
чему-то уверены, что в рядах 
некоторых непарламентских 
партий есть «засланцы» от 
городских властей. Если это 
так, то понятно - почему:  ны-
нешним «отцам города» очень 
хотелось бы провести в Совет 
депутатов «своих» кандида-
тов. Ведь это бы гарантирова-
ло им сохранение пресловуто-
го статус-кво. Получится ли у 
них это - покажут выборы. На 
которые необходимо прийти, 
чтобы высказывание Уинсто-
на Черчилля «плохую власть 
выбирают хорошие люди, ко-
торые не ходят на выборы» не 
воплотилось в реальность…  

Вот таков партийный рас-
клад на нынешних выборах в 
Заполярье. Остается лишь по-
желать мурманчанам, чтобы 
новости об Украине не затми-
ли по-настоящему значимую 
для нашего региона избира-
тельную кампанию. Потому 
что с теми, кого мы выберем, 
нам  придется  жить следую-
щие пять лет. И хотелось бы 
именно ЖИТЬ, а не выживать.

P. �.. �.�.. Кстати, хочется обратить 
внимание Мурманской ТИК на 
тот факт, что в ее составе есть 
член с правом решающего го-
лоса, являющийся сыном глав-
ного «родинского»  кандидата. 
Вроде статья 29 п. 1 федераль-
ного закона № 67 запреща-
ет такой «семейный подряд».  
Или мы вместе с Октябрьской 
районной прокуратурой Мур-
манска чего-то не знаем?

Анна СЕРГЕЕВА.

БОРьБА  ПО-ЧЕСТНОМу ИЛИ ИГРА В ПОДДАВКИ?
Точка зрения
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Если бы школьники наших дней соби-
рали макулатуру, то сейчас у них не было 
бы особых проблем с поиском материа-
ла.

Где-то в конце мая ведерко для ненуж-
ной корреспонденции у почтовых ящиков 
моего подъезда впервые оказалось бит-
ком забито одной газетой, большого фор-
мата, на восьми страницах, красочной, с 
ярким портретом на первой полосе. 

На следующий день картина повтори-
лась. Вероятно, разносчики бесплатного 
издания не скоординировали свои дейс-
твия, и то же издание опустили в каждый 
ящик, да еще в двух экземплярах, в том 
же доме и в том же подъезде. 

Вот таким образом я впервые увидела  
газету, которая называется «69 парал-
лель Дайджест газеты Мурманский вес-
тник».

То был, оказывается, номер 5. А до 
него выходили, начиная с апреля 2014 
года, номера 2, 3, 4, а  после еще вышли 
номера 6, 7,  8.    Известная всем в Мур-
манской области  дама присутствует и на 
фотографиях, и в текстах большинства 
страниц.

Как такое может быть, если до старта 
официальной предвыборной кампании в 
СМИ еще очень далеко, ни один канди-
дат в губернаторы Мурманской области 
еще не был зарегистрирован и даже не 
заявился официально на выборы, и ник-
то в этом качестве не имел права пиа-
риться (то есть рекламироваться)?

Получается, что никто, кроме одной 
дамы.

Есть же добрые люди!
Большая и красочная газета издает-

ся  тиражом 250 000 или 205 000 экзем-
пляров и почему-то под слегка разными 
названиями. То «Мурманский вестник 
69 параллель», то «69 параллель  Дай-
джест газеты  Мурманский вестник». 
Судя  по содержанию и иллюстратив-
ному ряду,  ее главное предназначение 
-  убедить всех избирателей области 
в том, что врио губернатора идеально 
справляется со всеми задачами и про-
блемами, ну просто икона, на которую 
нужно молиться.

Стоимость  изготовления этих тира-
жей, где в  каждой из газет от трех до 
пяти портретов известной дамы, очень 
даже не слабая. Прокуратура Мурман-
ской области  в ответ на депутатский 
запрос Александра Макаревича сооб-
щила, что в целях издания, продвиже-
ния и развития данного периодического 
издания ГОАУ «Редакция газеты «Мур-
манский вестник» привлечены целе-
вые средства спонсорской помощи. На 
основании договоров пожертвования 
от 26.03.2014 № 1 и от 07.04.2014 № 2 на 
счет ГОАУ «Редакция газеты «Мурман-
ский вестник» перечислены денежные 
средства на общую сумму 2 100 тыс. 
руб.

Таким образом, делает вывод проку-
ратура, бюджетные средства на печать 
и изготовление издания не расходуют-
ся. 

Нашлись добрые люди, по слухам, 
рыбопромышленники. Дай Бог, чтобы 
они были такими же добрыми по отно-
шению к своим работникам, чтобы ис-
правно платили им достойную зарпла-
ту за очень тяжелый труд.

Поддержка «под копирку»
А распространением издания занима-

ется региональное общественное дви-
жение «Время добра», которому редак-
ция газеты на основании заключенного 
соглашения безвозмездно передает ти-
ражи.

Кстати, лидер этого движения Артем 
Марышев по совместительству явля-
ется руководителем «Молодой гвардии 
Мурманск» - птенца из гнезда «Единой 
России».

Именно эта партия ввела у нас в Рос-
сии новую моду: назначенным губернато-
рам срочно уходить в отставку по собс-

твенному желанию, чтобы в единый день 
голосования честно победить на прямых 
выборах губернаторов и тем самым заво-
евать доверие народа. Такие заявления 
в апреле-мае нынешнего года сыпались 
на личных встречах уходящих губерна-
торов с президентом просто как из рога 
изобилия.  Наша дама получила благо-
словение 5 мая.

И сразу заголовок во вновь испечен-
ном издании - «Президент поддержал 
Марину Ковтун».

Да он одинаковыми, по сути, словами 
поддержал всех «единороссовских» гу-
бернаторов-кандидатов. Такую они при-
думали стратегию и тактику.

 И под эту стратегию и тактику еще в 
2012 году пиарщикам нашей дамы с боль-
шим трудом удалось протащить в облас-
тной думе  постановление об издании 
«Дайджеста Мурманского вестника». 
Хотя справедливороссы и коммунисты 
на том заседании недоумевали: зачем, 
если бюджетное финансирование са-
мой областной газеты обходится казне 
в 32, 5 миллиона рублей в год, а ростом 
популярности и тиражей областное бюд-
жетное издание похвастать не может? 
К  примеру, в ноябре 2013 года тираж 
составлял 6 000 экземпляров, а нынче 
уже 5 000. И сравните: 250 000  - тираж 
приложения! Да стольких читателей в об-
ласти не найдется!

Запутались в названиях
Но с изданием этим еще и казус при-

ключился. Каким-то образом оно не-
сколько раз вышло не под тем названи-
ем, которое зарегистрировано в  реестре 
СМИ  Управлением Роскомнадзора по 
Мурманской области под номером ПИ 
N ТУ51-00194. То есть, должно быть: «69 
параллель. Дайджест Мурманского вес-
тника».

А выходит то «Мурманский вестник 69 
параллель», то «69 параллель Дайджест 
газеты Мурманский вестник».

Вроде бы мелочи, ан нет. Управление 
Роскомнадзора по Мурманской области 
рассматривает эти факты как незакон-
ное распространение издания, которое 
не зарегистрировано и в Едином обще-
российском реестре СМИ не значится.

В действиях главного редактора Гон-
чаренко М.В. усматриваются признаки 
административного правонарушения по 
ст. 13.21 КоАП РФ - «Нарушение порядка 
изготовления или распространения про-
дукции средства массовой информации». 
За это полагаются штрафы и конфиска-

ция незаконных тиражей.
Управлением Роскомнадзора строго 

в соответствии с законом составлены 
протоколы о нарушениях и направлены 
мировому судье.

То есть, по сути, у нас издавалось и рас-
пространялось не вполне легитимное из-
дание - нет такого названия в реестре!

Ну очень прямые выборы!
Какие у нас ныне «прямые» выборы 

губернаторов, известно многим. Пройти 
так называемый муниципальный фильтр 
легко могли лишь кандидаты от «Еди-
ной России», поскольку всеми правдами 
и неправдами на предыдущих выборах 
получили большинство в советах депута-
тов многих муниципальных образований. 
Не сомневалась в такой возможности и  
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, чьи предста-
вители имеют в общей сложности в на-
шей области 70 депутатских  мандатов 
различного уровня. У двух других парла-
ментских партий - КПРФ и ЛДПР - «сво-
их» людей в советах депутатов не мно-
го. Даже у коммунистов, которых всеми 
правдами  и неправдами просто снимали 
со старта на последних муниципальных 
выборах в 2013 году. Что уж говорить о 
непарламентских партиях!

 Но «прямизна» выборов не только в 
этом фильтре, а еще и в возможностях ис-
пользования административного ресурса. 
И  в нашей области они проявились просто 
блестяще. На крыльях счастья и радости 

общественного движения «Время добра» 
разлетаются огромными тиражами газе-
ты с известными  портретами,  радостные 
и счастливые фоторепортажи и статьи о 
прекрасном настоящем и будущем облас-
ти и о ее блестящих перспективах. Нам 
пока неизвестно,  последует  ли и каким 
будет  наказание главного редактора газе-
ты «Мурманский вестник» М. В. Гончарен-
ко за нарушение Закона. Но уже понятно, 
что не конфисковались   по городам и ве-
сям Мурманской области тяжелые и толс-
тые  пачки газет, которыми засыпали поч-
товые ящики граждан и которые  пачками 
выкладывались в  административных зда-
ниях городов и поселков, где гражданам 
предстоит 14 сентября голосовать и за 
депутатов своих муниципальных советов, 
и за губернатора.

 Ну а винить северян в том, что массо-
во  выбрасывают это издание из своих 
почтовых ящиков, вряд ли можно. Тем 
самым они уже демонстрируют свое от-
ношение к этой навязанной выборной  
рекламе.  Имеют право!

А где же  
обещанный дайджест?
  Между прочим, напоминаем читате-

лям (а заодно и  издателю), как толку-
ют словари понятие   дайджест. Это:

Издание, содержащее адаптирован-
ное изложение художественного про-
изведения.

Периодическое издание, перепеча-
тывающее, часто в сокращенном виде 
или в виде обзора, материалы из других 
изданий; краткий обзор периодической 
печати.

  Помним, чем мотивировала гл. ре-
дактор М.В.Гончаренко осенью 2012 
года необходимость издания такого 
дайджеста областной газеты. Дескать, 
подписка через почту стоит дорого, не 
всем под силу, регулярная доставка 
обычной газеты по  области другими 
способами затруднена и тоже дорога, а 
вот в дайджесте, который будет прода-
ваться в киосках, скажем, раз в неделю 
или месяц, будут публиковаться лучшие 
материалы «Мурманского вестника», 
чтобы вся область могла их прочитать. 

Но выходящий у нас дайджест, судя по 
материалам и фамилиям авторов, ни-
какого отношения не имеет ни  к газете 
«Мурманский вестник», ни к дайджесту 
вообще. И материалы оригинальные,  и 
авторы у нас в области не известные, и 
ссылок на другие издания нет. Тогда что 
же это?

Нина МИХАЙЛОВА.

уДАРИЛИ ТИРАжАМИ 
ПО ИЗБИРАТЕЛЯМ

А тем време-
нем жители Апа-
титов обнаружили 
в своих почтовых 
ящиках еще одну 
новую газету с 
простеньким  на-
званием «Апатитс-
кие вести». Уже с 
номером 2.
Только почему-

то на трех страни-
цах этого бесплатно 
распространяющего-
ся издания с тира-
жом 25 000 экземп-
ляров портреты все 
той же дамы, она 
- главная героиня 

материалов.
Это уже даже не 

смешно!
У большого брата, 

издающегося на де-
ньги неких газетных 
меценатов  в Мур-
манске, появилась 
маленькая сестра 
в Апатитах, тоже 
выпускающаяся за 
деньги неких меце-
натов. Дата ее рож-
дения - 7 мая 2014 
года, ну прямо че-
рез день после ис-
торической встречи 
М.В.Ковтун с прези-
дентом В.В.Путиным, 

благословившим ее 
на выборы.
Надо полагать, 

жизнь малышки будет 
недолгой - на период 
выборов. Правда, не 
очень понятно, как 
она будет себя вести 
в период агитации, 
то есть 28 дней пе-
ред  единым днем 
голосования. Ведь 
издание, зарегистри-
рованное менее чем 
за год до выборов, 
не имеет права на 
участие в этой серь-
езной политической 
кампании.

К ТЕМЕ
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Как мы и ожидали, объ-
явленная в нашей газете 
горячая линия по жилищ-
но-коммунальным вопро-
сам и проблемам стала 
действительно горячей. 
Звонки, письма, обраще-
ния к депутатам СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ пос-
тупают ежедневно.

Вот лишь две истории и 
комментарии к ним.

 

ИСТОРИЯ 
ПЕРВАЯ

Чья батарея?

Ветеран войны и труда, 
труженица тыла, 86-летняя 
Людмила Ивановна Пряни-
кова обратилась лично к 
Александру Геннадьевичу 
Макаревичу как депутату 
областной думы. Много лет 
назад она  уже меняла ба-
тарею отопления в своей 
квартире дома  № 15  на ул. 
Коминтерна в Мурманске, и 
тогда ей бесплатно постави-
ли не новую, но исправную.  
Однако это чугунное уст-

ройство недавно дало течь. 
Людмила Ивановна  обрати-
лась в технический участок 
на пр. Ленина, 50. Пришли 
слесари, сказали, что обой-
дется ей замена радиато-
ра в 6 с половиной тысяч. 
3 тыс. - сама батарея, еще 
полторы - дополнительная 
арматура и 2 - работа сле-
сарей.

Для пенсионерки 6500 
рублей - сумма немалая. 

Здравствуйте,  
я ваша тетя!

Не без труда нам удалось 
выяснить,  какая же управ-
ляющая компания обслужи-
вает дом и устанавливает 
тарифы. 

Еще в марте нынешне-
го года ею являлось  ООО 
«Мурманская жилищно-экс-
плуатационная компания». 
Однако в последнем реес-
тре управляющих компаний 
таковой не обнаружилось. 
Пришлось звонить в коми-
тет по жилищной политике 
администрации Мурманс-
ка. И там получили ответ: 
с  01.05.2014 года дом по Ко-
минтерна, 15 обслуживает 
ООО «ЖЭУ». 

Та самая  молодая УК с ус-
тавным капиталом в 10 000 
рублей, каким-то невероят-
ным образом умудрившая-
ся в течение двух месяцев 
взять под управление почти 
200 домов. По этому поводу 
в Мурманске в конце мая 
состоялся народный сход 
возмущенных горожан, чьи 
дома без проведения общих 
собраний и их решений ока-
зались «под крылом» этой 
новой компании. 

Городские власти уверя-
ли, что все правильно и за-
конно, а вот прокуратура 
Октябрьского округа, едва  
начав проверку процесса 
перехода домов в новую УК, 
уже по  первым десяти до-

мам обнаружила: собраний 
собственников не было, ре-
шений о переходе в новую 
УК они не принимали.

Делимое  
или неделимое…

Но вернемся к теме те-
кущей батареи. Должна ли 
пенсионерка платить за ее 
замену, или батарея являет-
ся общим имуществом дома, 
а потому ее ремонт и заме-
на должны производиться 
за счет средств, которые 
собственники и наниматели 
платят по статье «Содержа-
ние и ремонт»?

Юрисконсульт ООО 
«ЖЭУ» Журавлев А.В. по те-
лефону сказал: «Насколько 

мне известно, все, что нахо-
дится внутри квартиры, не 
входит в состав общего иму-
щества дома. Значит, это 
платная услуга».

А вот нам известно, что 
записано в Правилах со-
держания общего имущест-
ва многоквартирного дома, 
утвержденных постановле-
нием Правительства РФ № 
491 от 13 августа 2006 года, 
с последующими изменени-
ями и дополнениями:

П.6  «В состав общего иму-
щества включается внутри-
домовая система отопле-
ния, состоящая из стояков, 
обогревающих элементов, 
регулирующей и запорной 
арматуры, коллективных 
(общедомовых)  приборов 
учета тепловой энергии, а 
также другого оборудова-
ния на этих сетях». 

Обогревающий элемент - 
это и есть батарея.

В отделе по обращениям 
граждан комитета по жи-
лищной политике админис-
трации Мурманска на наш 
вопрос ответили так же: ба-
тареи отопления относятся 
к общему имуществу дома, 
а потому их замена не явля-

ется платной услугой.
Есть решение и определе-

ние Верховного суда РФ от 
2009 года по этому вопросу. 
В нем не признается про-
тиворечие п. 6 Правил Жи-
лищному или Гражданскому 
кодексу. Правда, с оговор-
кой: если имеются отключа-
ющие устройства, располо-
женные на ответвленных от 
стояков внутридомовых се-
тях, то такой обогревающий 
элемент уже не относится к 
общему имуществу.

То есть: если вы може-
те получить разрешение 
на перепланировку и без-
болезненно для других 
собственников и помеще-
ний отключиться от общей 
системы отопления дома, 

установив, например, элек-
трические радиаторы отоп-
ления,  то это уже сугубо 
ваше имущество.

Но в подавляющем боль-
шинстве наших домов тако-
го разрешения никто не даст 
и не дает, потому что, отре-
зав батареи в одной кварти-
ре, вы нарушите всю схему 
отопления дома, что грозит 
серьезными последствиями 
и большими проблемами. Та-
кие прецеденты уже были, и 
собственники, дерзнувшие 
самостоятельно установить 
новые радиаторы, уже при-
влекались к суду и солид-
ным штрафам. 

Так что в подавляющем 
большинстве наших домов 
обогревающие элементы 
не отапливают лишь одно 
жилое или нежилое поме-
щение, но являются неотъ-
емлемой частью единой и 
неделимой общедомовой  
системы отопления. И оп-
лачиваться их ремонт или 
замена должны все же из 
общей статьи расходов на 
содержание и ремонт.

ИСТОРИЯ 
ВТОРАЯ

Плата  
по второму кругу

Надежда Афанасьевна 
Приходько пришла к нам 
с большой обидой на госу-
дарство. Уже почти 2 года, 
с октября 2012-го, она еже-
месячно платит 894 рубля 
24 копейки по графе «кап-
ремонт» за работы, произ-
веденные в их доме в 2009-
2011 годах: ремонт кровли, 
внутридомовых инженер-
ных систем, фасада, подва-
ла, подъездов, замену лиф-
тов.  Их дом тогда попал в 
программу капитального ре-
монта по 185 Федерально-
му закону. Основную часть 
средств выделял Фонд со-
действия реформированию 
ЖКХ, софинансировали 
субъект Федерации (облас-
тной бюджет)  и муниципа-
литет (бюджет Мурманска), 
а собственники имели пра-
во оплачивать  лишь 5 % 
сметной стоимости, в зави-
симости от площади зани-
маемого жилья.

При условии, что на общем 
собрании за проведение 
капремонта по такой схеме 
проголосовали не менее 2/3  
собственников.

Сколько ж можно 
обирать!

Надежда Афанасьевна о 
собрании ничего не слыша-
ла, в нем не участвовала, 
договора на долевое учас-
тие в софинансировании 
капремонта с управляющей 

компанией ЗАО «Севжил-
сервис» не заключала. Ей 
неведомо, какую вообще 
сумму она должна запла-
тить, как долго ей еще будут 
выставлять счета.

Мы посчитали: за 21 месяц 
Надежда Афанасьевна, чья 
площадь квартиры в трех-
комнатной «хрущевке» 56 
кв.м,  заплатила уже 18 779 
рублей 04 копейки из своей 
невеликой, в 10 с неболь-
шим тысяч рублей, пенсии. 
То есть, из прожиточного 
минимума, которым вынуж-
дена довольствоваться.

А теперь, возмущается 
пенсионерка, с декабря 
надо будет платить еще по 
3 рубля с каждого квадрат-
ного метра за капитальный 
ремонт. «Доколе же можно 
обирать людей? Ведь у нас 
уже сделан капремонт!» - 
лейтмотив недовольства и 
вывод: «Не буду платить!»

Как оказалось, в Мур-
манске 28 домов, которые 
вошли в программу софи-
нансирования капремонта 
по 185-ФЗ. И, увы, не одна 
Надежда Афанасьевна не 
располагает никакой ин-
формацией о проводившем-
ся собрании собственников 
и его результатах, о том, 
какую же сумму в итоге она 
должна внести за проведен-
ный капремонт. 

Естественно предполо-
жить, что в таком же неве-
дении и с такими же вопро-
сами живут собственники 
сотен или даже тысяч домов 
в разных регионах России.

Пока  
разъяснений нет

Это подтвердила в ответе 
на наш запрос юрисконсульт 
НКО «Фонд капитального 
ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах в 
Мурманской области» (НКО 
«ФКР МО»)  Елена Деревя-
кина.

«Ситуация с только что 
проведенным капиталь-
ным ремонтом и проплатой 
собственниками уже про-
изведенного ремонта и воз-
никновение новых обяза-
тельств - внесение взносов 
на будущий капитальный ре-
монт, действительно, имеет 
место во всех регионах.

Пока нет документаль-
ных разъяснений по ана-
логичным ситуациям, нам 
приходится делать ссылку 
на действующее жилищное 
и гражданское  законода-
тельство».

Елена Андреевна подроб-
но излагает суть норм за-
конодательства и делает 
вывод: «Если обобщить вы-
шеизложенное, то получает-
ся, что платить необходимо 
и по исполненному капи-
тальному ремонту, и по вне-
сению взносов на будущий 

ЗА СПРАВЕДЛИВОСТь В жКХ, 
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капитальный ремонт, если 
дом включен в региональ-
ную программу Мурманской 
области, до тех пор, пока не 
будут внесены изменения в 
законодательство на Феде-
ральном уровне, а субъект 
Федерации (Правительс-
тво Мурманской области) 
не определит минимальный 
размер формируемого до-
мом фонда, после которого 
можно остановить внесение 
взносов для собственников, 
не имеющих задолженности 
по оплате взносов».

А как быть тем  собствен-
никам, которые  не участ-
вовали в общем собрании, 
не принимали никаких ре-
шений, не заключали дого-
воров и не знают о размере 
суммы, которую им предсто-
ит выплатить?

С ремонтом  
не все чисто 

Светлана Макарова, депу-
тат Мурманского горсовета 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ и председатель 
Мурманской региональной 
общественной организации 
«Союз защиты собственни-
ков жилья» подробно зани-
малась историей капремон-
та в доме № 7, корп. 2 по 
пр. Героев-североморцев в 
Мурманске и в соседнем с 
ним доме № 9, корп. 2. 

И в ней очень много, мягко 
говоря, странностей, вызы-
вающих сомнения в чест-
ности и прозрачности схемы 
софинансирования капре-
монта. О качестве же про-
изведенного ремонта гово-
рить и вовсе не приходится. 
Например, после утепления 
и ремонта межпанельных 
швов в некоторых кварти-
рах просто загулял ветер. 

Специалисты Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ провели выездную 
проверку в доме 7, корп. 2 
и зафиксировали множес-
тво нарушений как в смет-
ной документации, так и по 

итогам проведенных работ. 
Но это уже, как говорится, 
совсем другая история. 

А что  рекомендует не ин-
формированным о закон-
ности проведенного кап-
ремонта гражданам юрист  
НКО «ФКР МО»? 

«Сделать письменный 
запрос в управляющую 
организацию с просьбой 
о предоставлении копии 
протокола решения собра-
ния собственников дома 
с подтверждением, что за 
решение о необходимости 
проведения капитального 
ремонта проголосовали  не 
менее 2/3 голосов от общего 
числа голосов собственни-
ков дома. Необходимо также 
запросить копию договора 
управляющей организации 
с собственниками дома. 
Если собранием собствен-
ников (голосами более 2/3 
от общего числа собствен-
ников) принято решение о 
проведении каких-либо ви-
дов капитального ремонта 
с утверждением сметы и 
иных вопросов, то данный 
протокол является возмож-
ной формой договора».

Аттракцион  
неслыханной  

щедрости

Каждый собственник име-
ет право знать, кто и как 
принимал решение о прове-
дении капремонта с участи-
ем его личных денег. 

Кстати, в этом доме долю 
собственников почему-то 
определили не в 5%, как 
позволял закон, а аж в 10! И 
сумма, «упавшая» на  собс-
твенников, составляет 3 
261 263 рубля!  

За чью такую щедрость 
платит Надежда Афанась-
евна? Было ли вообще соб-
рание и легитимен ли прото-
кол по итогам голосования?

Наталья ЧЕСНОКОВА.
 

 

или ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ В ДЕЙСТВИИ
Александр МАКА-
рЕВИЧ, заместитель 
председателя Мур-
манской областной 
думы, руководитель 
фракции СПрАВЕД-
ЛИВАЯ рОССИЯ в 
облдуме:
- Наши депутаты  иници-

ировали в стране движение 
«За справедливость в ЖКХ». 
Этот проект возник именно 
потому, что в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства 
за последние два десятиле-
тия скопилось великое мно-
жество проблем, и с каждым 
нововведением их число 
лишь множится.
Так произошло и с 271-м 

Федеральным законом, при-
нятым 25 декабря 2012 года 
и внесшим изменения  в Жи-
лищный кодекс и ряд других 
законов. Именно тогда над 
гражданами страны нависла 
угроза платы за капитальный 
ремонт домов. По сути, был 
введен еще один налог, кото-
рый мы должны будем пла-
тить чуть  ли не от рождения 
до смерти.
Но очередное новшество 

очень далеко от совершенс-
тва, что и показывают при-
меры.
Я хочу напомнить читате-

лям, что именно депутаты 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Государственной Думе, в ре-
гиональных парламентах на 
протяжении семи лет остро 
и последовательно подни-
мают вопросы и проблемы, 
связанные с ЖКХ, вносят 
разумные законопроекты и 
поправки к предлагаемым 
законам. 
И в Мурманской областной 

думе депутаты нашей фрак-
ции наиболее настойчивы, 
когда речь идет о жилищных 
правах и интересах граждан.
Мы убеждены, что плата 

за жилищно-коммунальные 
услуги не должна превы-
шать 10% совокупного до-
хода семьи, что рост стои-
мости этих услуг не должен 
быть выше уровня годовой 
инфляции. Мы препятство-
вали уменьшению стандарта 
жилплощади для начисления 
коммунальных выплат, в 
том числе жилищных субси-
дий, и передаче права ус-
тановления этого стандарта 
правительству Мурманской 
области. И добились своего, 
такой региональный закон 
был принят. 
Мы резко восстали против 

нормативов платы на обще-
домовые нужды, введенных в 
нашей области с января 2013 
года, когда губернатором 
уже была Марина Ковтун.  
Эти грабительские норма-
тивы и циничное заявление 
«Платили и будете платить» 
вызвали настоящий  соци-
альный взрыв.  Сотни людей 
приходили на митинги в го-
родах нашей области  против 
этой коммунальной охоты 
на граждан, как мы назвали 
новшество в своей газете. И 
справедливость взяла верх - 
нормативы были изменены в 
пользу граждан.
Именно наши  депутаты  в 

Государственной Думе и   в 

регионах первы-
ми забили трево-
гу по поводу еще 
одной идеи пра-
вительства Рос-
сии - о введении 
социальных норм 
потребления 
электроэнергии. 
И опять добились 
успеха – очеред-
ной эксперимент 
над гражданами 
отложен пока на 
2 года.
Думаю, что и 

проект «За спра-
ведливость в 

ЖКХ» принесет свои полез-
ные плоды.
Я очень рад, что читатели 

нашей газеты включились в 
это движение. Ни одно обра-
щение на горячую линию не 
останется без ответа.  Наши 
депутаты в Мурманской об-
ластной думе,  в горсовете 
Мурманска и в других горо-
дах работают с вашими об-
ращениями и пытаются ре-
шить проблемы, когда это 
возможно.
Что касается ситуаций, о 

которых газета рассказыва-
ет  сегодня, то по ним будут 
подготовлены мои депутатс-
кие запросы в прокуратуру.
Мы считаем принципиаль-

ным выяснить, проводилось 
ли собрание собственников 
по вопросу капитального ре-
монта  в доме 7, корпус 2 по 
проспекту Героев-северомор-
цев в Мурманске и достове-
рен ли протокол собрания, 
если он существует.
Так же принципиально 

знать, каким образом про-
изошла смена управляющей 
компании в доме 15 по ули-
це Коминтерна  и на каком 
основании с пожилой женщи-
ны, ветерана войны, новая 
компания требует плату за 
замену батареи отопления.  

Светлана МАКАрОВА, депутат Мурманского 
горсовета, председатель “Союза защиты собс-
твенников жилья”: 
- У меня два тома переписки по домам 7, корпус 2 и 9, 

корпус 2 по Героев-североморцев. В них обращения граждан 
по поводу проведения капитального ремонта, мои запросы в 
различные инстанции, ответы, решения судов… И думаю, что 
переписка по этим домам еще не закончена, потому что у 
людей возникает все больше вопросов, связанных с проведе-
нием капитального ремонта, его качеством и стоимостью.
Например, в доме 7/2 в ходе капремонта были установлены 

и приняты в эксплуатацию в ноябре 2011 года 2 коллективных 
узла учета тепловой энергии (УУТЭ). Однако уже в апреле 
2012 года один из них выведен из эксплуатации из-за некор-
ректных показаний за март того же года. То есть дальнейшая эксплуатация прибора запре-
щена «Мурманэнергосбытом», и теперь жители платят за тепловую энергию по нормативу.   
А ведь за этот УУТЭ заплачены деньги, в том числе собственников, и за это они расплачи-
ваются! А теперь еще оплачивают отопление не по фактическим расходам, а по нормативу, 
что дороже. Управляющая компания ЗАО «Севжилсервис» проблему не решает.
По этому же дому очень много претензий к качеству ремонта, там было множество разно-

гласий относительно общей площади дома, площади общих помещений и еще масса проблем, 
связанных с оплатой общедомовых нормативов.
С ОДН и повышением платы за содержание и ремонт жилья море вопросов по дому 9/2. 

Там есть сомнения в достоверности протоколов заочного голосования по проведению кап-
ремонта, в частности, несколько квартир, находящихся в собственности, незаконно указа-
ны в договоре как муниципальные. Там тоже собственники не располагают  информацией 
о том, какие средства они должны внести в качестве своей доли за капремонт.
В народе такие вещи называют просто: людей развели! В очередной раз обобрали и 

продолжат это делать, теперь уже по программе капитального ремонта жилья, на которой 
настояло государство.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

Ветеран войны Л. И. Пряникова обра-
тилась за помощью к депутату.
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Жалобы больных 
сахарным диабетом на 
невозможность вовремя 
и регулярно  получать 
инсулин и необходимые 
сахаропонижающие 
препараты по льготным 
рецептам депутаты 
фракции «Справедливая 
Россия» в Мурманской 
областной думе 
получают уже не 
первый год. И каждый 
раз у министерства 
здравоохранения находятся 
объяснения этому явлению. 
То не того выбрали по 
конкурсу поставщика, 
то поздно заключили 
контракт, то поставщик 
не исполнил в срок своих 
обязательств, то раньше 
времени были исчерпаны 
финансовые лимиты по 
программе.
Между тем, сахарный диа-

бет уже давно отнесен к со-
циально значимым заболе-
ваниям, и программа борь-
бы с ним, то есть помощи 
больным людям, объявлена 
одной из приоритетных. 
Впрочем, объявить - не 

значит   исполнить. И диа-
бетикам, которым замеры 
содержания сахара в крови 
и прием лекарств необходи-
мы регулярно, приходится 
за свои деньги приобретать 
и дорогие тест-полоски, и 
лекарственные препараты, 
в том числе инсулин. При-
чем далеко не всегда им 
объясняют, что необходи-
мо сохранять чеки, а луч-
ше иметь товарные, чтобы 
потом получить денежную 
компенсацию за не полу-
ченные вовремя бесплат-
ные лекарства.
Ко второму полугодию ны-

нешнего года ситуация лишь 
обострилась. Теперь, кроме 
сезона отпусков и разре-
шения закупать лекарство 
впрок на три месяца,  од-
ним из объяснений его ис-
чезновения из аптек служит 
кем-то распускаемый слух, 
что, якобы, инсулин, закуп-
ленный для наших льготни-
ков, отправлен в качестве 
гуманитарной помощи на 
юго-восток Украины. Естес-

твенно, Минздрав этот слух 
категорически опровергает.
И ссылается на то, что ко-

личество льготников по ле-
карственному обеспечению, 
в том числе больных сахар-
ным диабетом, растет очень 
быстро.
Однако на днях в средс-

твах массовой информации 
появилось сообщение:
«По заявлению прокурора 

за отсутствие лекарств ар-
битражный суд Мурманской 
области привлек ОАО «Фар-
мация» к административной 
ответственности.
Арбитражным судом Мур-

манской области удовлетво-
рено два заявления проку-
рора Ленинского округа г. 
Мурманска о привлечении 
ОАО «Фармация» к адми-
нистративной ответствен-
ности, предусмотренной ч. 4 
ст. 14.1. КоАП РФ по факту 
осуществления предприни-

мательской деятельности с 
грубым нарушением усло-
вий, предусмотренных спе-
циальным разрешением (ли-
цензией).
Проверка показала, что в 

аптеках данной сети отсутс-
твуют лекарственные средс-

тва, входящие в список ми-
нимального ассортимента 
лекарственных препаратов, 
утвержденных Приказом Ми-
нистерства здравоохранения 
и социального развития РФ 
от 15.09.2010 N805н. Данный 
факт,  в силу п. 6, пп. «г» 
п.5 Положения о лицензи-
ровании фармацевтической 
деятельности, утвержденного 
постановлением Правительс-
тва РФ от 22.12.2011 N 1081, 
является грубым нарушением 
условий лицензирования».
На фоне ситуации с ин-

сулином и этого сообщения 
более чем странно воспри-
нимается зачастившая в ин-
формационных блоках  на 
телевидении ГТРК  реклама 
Аптеки Первой с участием 
руководителя ОАО «Фар-
мация», действующего де-
путата городского Совета 
Мурманска, представителя 
«Единой России». 

Зрители,  не получающие 
необходимые лекарства, 
возмущаются. «Хватает же 
совести! С чего вдруг вылез 
на экран?»
Неужели же не понятно? 

Выборы на носу!
Неведомы зрителям и  

другие  интересные особен-
ности выборного процесса. 
Неприкрытая агитационная 
кампания   депутатов (и 
кандидатов на новый созыв) 
от «Единой России», выхо-
дящая под видом обычных 
сюжетов в городских ново-
стях, ведется  до наступле-
ния агитационного периода, 

и ведется она за счет нало-
гоплательщиков, поскольку 
информационное обеспече-
ние деятельности админист-
рации Мурманска и Совета 
депутатов оплачивается из 
бюджета города. 

Наталья ЧЕСНОКОВА.

Вместо инсулина - 
реклама депутата 

Прокуратурой Мурманской области проведена проверка 
по факту ненадлежащего обеспечения граждан, страдаю-
щих хронической  почечной недостаточностью, необходи-
мыми лекарственными средствами.

Установлено, что в нарушение положений закона Ми-
нистерством здравоохранения области не была учтена 
реальная потребность в лекарствах, в связи с чем в ис-
текшем периоде 2014 года находящиеся на гемодиализе 
пациенты не получали необходимых для профилактики 
тромбоэмболии препаратов.

Также не были приняты меры  к закупке лекарств и в це-
лях обеспечения  препаратами по представленным Коми-
тетом по здравоохранению администрации г. Мурманска 
персонифицированным заявкам лечебно-профилактичес-
ких учреждений в отношении отдельных пациентов.

Проведенная прокуратурой области проверка показала, 
что сведений о результатах рассмотрения таких заявок 
не имеется, даты поступления заявок не фиксируются. 
Письменные ответы о согласовании либо отказе в согла-
совании заявок Министерством в медицинское организа-
ции не направляются, что не позволяет врачам опреде-
лить перспективу обеспечения пациентов лекарствами и 
препятствует получению гражданами своевременной ме-
дицинской помощи.

Формальный подход к рассмотрению и утверждению 
сводной заявки на лекарственные препараты для паци-
ентов медицинских организаций г. Мурманска и последу-
ющее непринятие действенных мер к исправлению ситу-
ации привело к нарушению прав хронических больных на 
получение жизненно необходимых лекарств.

При этом Министерством при рассмотрении обращений 
граждан на неполучение лекарств нарушаются сроки про-
ведения проверок, ответы направляются несвоевремен-
но. Так, по жалобе гражданина от 19 ноября 2013 года от-
вет дан лишь в ходе прокурорской проверки - в мае 2014 
года.

По итогам проверки прокуратурой области Министру 
здравоохранения области внесено представление, пос-
тавлен вопрос об ответственности виновных лиц. После 
вмешательства прокуратуры должностные лица Минз-
драва привлечены к дисциплинарной ответственности, 
приняты меры к обеспечению пациентов с болезнями по-
чек необходимыми препаратами.

К ТЕМЕ

Дорогую находку 
принес в офис ре-
гионального отделе-
ния СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ наш това-
рищ, один из созда-
телей и лидеров из-
вестной группы «Пе-
ревал» Артур Тяпин. 
Передала ее Артуру 
мать его друга, слу-
чайно увидевшая под 
ногами на улице Мур-
манска орден.
Оказалось - орден 

Отечественной войны 
из юбилейного выпус-
ка 1985 года, когда 

награда, учрежденная 
в мае 1942 года для 
воинов, отличившихся 
в боях с гитлеровца-
ми, была возрождена  
для награждения вете-
ранов войны в честь 
40-летия Победы над 
гитлеровской Герма-
нией. 
У Артура Тяпина 

особое отношение к 
ветеранам и их подви-
гам. Он сам - участ-
ник боевых действий 
на Северном Кавказе, 
награжден медалями 
«За отвагу» и «За 

охрану общественного 
порядка». 
Заместитель пред-

седателя областной 
думы, руководитель 
депутатской фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ Александр Мака-
ревич направил запрос 
военному комиссару 
Мурманской области 
Владимиру Соловью с 
просьбой выяснить по 
номеру ордена, кто из 
наших земляков был 
им награжден, чтобы 
вернуть награду вете-
рану или его семье. 

Наш корр.  
На фото: Артур Тя-

пин с находкой.

Ищем героя!

ПРОБЛЕМА

Гуманитарную помощь 
считают преступлением

МВД Украины открыло уголовное производс-
тво в отношении лидера партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ  Сергея Миронова по обвинению в со-
вершении материальной и финансовой помощи 
ополченцам на Донбассе. Поводом послужил тот 
факт, что на официальном сайте  партии  было 
размещено письмо главы провозглашенной Лу-
ганской народной республики Валерия Болотова 
от 5 июля, адресованное Сергею Миронову. 

Действительно, 11 июля на сайте spravedlivo.ru 
была опубликована благодарность В.Д.Болотова 
Председателю Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ Сергею  Миронову и в его лице всем членам 
партии за поддержку, гуманитарную и финансовую 
помощь, оказанные жителям юго-востока Украины. 

Очевидно, по логике новых украинских влас-
тей, медикаменты, одежда и продукты для стра-
дающих от военных действий мирных жителей, 
которые собирают в России  сторонники партии,   
являются признаками преступления.
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Сгусток горя  в Видяево
24 августа 2000 года от пирса в Ви-

дяево отошел теплоход Мурманского 
морского пароходства «Клавдия Елан-
ская». На его борту были, в основном,  
родственники членов экипажа «Кур-
ска», а еще много офицеров, врачей, 
психологов, представители городов и 
организаций, желавших как-то помочь 
людям и флоту в их беде. Журналистов, 
в том числе с телеканалов, на борту 
было мало по просьбе родственников. 
Не хотели они, чтобы их в горе снимали 
видеокамеры.

В первые дни той трагической дека-
ды, когда мы еще таили  надежды на 
спасение хотя бы кого-то из экипажа,  я 
почти каждый день бывала в Видяево, 
но даже не пыталась вынимать из сум-
ки микрофон. Неуместен он был. Попав 
24 августа на «Еланскую», поняла, что 
теперь он нужен, и не столько, быть мо-
жет, мне, сколько людям, которые тихо 
сидели в каютах теплохода и вспоми-
нали своих сыновей, мужей, братьев.

К тому дню, после почти десятиднев-
ного мучительного ожидания и веры 
в чудо, они начали осознавать, что их 
мужчин уже нет на этом свете.

К месту гибели «Курска» родствен-
ников не решились допустить, боя-
лись, что кого-то на борту не удержат. 
Теплоход шел  к месту воинской сла-
вы – координатам гибели сторожевых 
кораблей «Туман» и «Пассат» в годы 
Великой Отечественной войны. Врачи 
медицины катастроф уже знали, кому 
нужно особое внимание. С этими людь-
ми на «Еланской» все время были ря-
дом офицеры флота, члены экипажа, 
психологи.

Прощание со ста восемнадцатью 
мужчинами нашей страны, сильными, 
красивыми и молодыми - восемь из них 
собирались скоро стать отцами, - на-
чалось в Видяево, когда под траурный 
ритм «Прощайте, скалистые горы» за-
кладывался камень в основание буду-
щего памятника экипажу АПЛ «Курск».

Аудиопленка сохранила звук, кото-
рый не мог заглушить даже духовой ор-
кестр. То был плач и стон сотен людей, 
прерываемый иногда криками «Врача! 
Врача!».

Недалеко от меня упала в обморок бе-
ременная жена одного из офицеров. Опе-
ратор какого-то телевизионного канала, 
бросив на землю камеру, стал поднимать 
женщину. К ней уже бежали врачи.

На «Клавдии Еланской»
Память у всех, конечно, разная. Дол-

гая и короткая, о хорошем и плохом, 

своем и чужом. Но есть, наверное, что-
то, не исчезающее из нее никогда. Как 
любовь, даже давняя, которая навсег-
да займет свой уголок в сердце, как 
печаль, уже не близкая, тронет душу 
при какой-то ассоциации... Моя память 
никогда не сотрет воспоминания того 
дня, 24 августа 2000 года, когда матери, 
отцы, жены, братья, сестры, дети моря-
ков уже будто приняли как данное, что 
их мужчины погибли, но говорили о них 
почти всегда в настоящем времени.

На теплоходе организовано все очень 
хорошо. Каждому написали номер каю-
ты, по судовой трансляции сообщают, 
где можно выпить кофе и чай, когда 
пригласят на обед, куда можно обра-
титься за медицинской помощью. Я, 
наконец, решаюсь постучать в дверь 
одной каюты.

- Здравствуйте, можно к вам? Мы мо-
жем поговорить?

Никто не сказал «нет». Но это и не  
были обычные журналистские интер-
вью. Очень скоро я почувствовала, что 
в этот день им очень хотелось  расска-
зать о тех, с кем они прощались.

Скоро домой…

Алексею Коломийцеву из села в 
Республике Коми, одному из одиннад-
цати членов экипажа, призванных на 
срочную службу, в этот день, 24 авгус-
та, исполнилось бы 20 лет. Незадолго 
до трагедии его отец и мачеха (вос-
питывавшая его с 13 лет, когда род-
ная мать бросила) получили письмо, 
в котором Алеша сообщал, что после 
боевого похода предстоят небольшие 
учения, а потом командир уходит в от-
пуск, и, стало быть, скоро - дембель, 
скоро домой.

- 19 лет он справлял в Средизем-
ном море, в походе, - рассказывает 
Алла Ивановна. - Лично командир 
лодки (есть у нас фотографии) Лячин 
его поздравляет, торт  стоит на сто-
ле. То есть по-домашнему, именно по-
домашнему. А вчера звоним домой, 
спрашиваем: «Чем занимаетесь?» Сын 
говорит: «Мамуля, смотрим кассету». - 
«Какую?» - «Проводы Лешины. Ребята 
собрались из двора и смотрят кассету 
последнюю».

- В отпуск он приходил, - продолжает 
Алла Ивановна, - был у нас в декабре, 
январе, феврале после того похода. 
Все ребята нашего двора ему тогда ска-
зали: «Леха, пока ты не вернешься, мы 
не женимся».

- Мы так радовались, когда узнали, 
что он идет на флот, - Юрий Алексее-
вич Коломийцев старается незаметно 
убрать слезу. - Главное - не Чечня, гово-
рили, живой, сынок, будешь. Все будет 

нормально. Другие из Чечни уже верну-
лись, а его нет. Нет.

- Уезжая сюда, мы надеялись все же, 
что он живой, и мой внук передал для 
Алеши два рисунка. - Алла Ивановна 
достает из сумки листы ватмана. - Ви-
дите, два заката: один такой уже позд-
ний, другой ранний. Мы их в море опус-
тим вместе с цветами.

Он у меня молодец,  
я им горжусь!

В каюте, куда поселили и меня, я 
встретилась с мамой и женой мичмана 
Максима Вишнякова. Родом он с Укра-
ины, и с большим трудом добился воз-
можности служить в России, на Север-
ном флоте. Женщины сидели рядом, 
обнявшись, - необыкновенно молодая 
хрупкая мама и высокая, статная, очень 
красивая жена.

- Он у меня такой талантливый. - Люд-
мила Андреевна еще всхлипывает пос-
ле недавно прошедшей на борту «Елан-
ской» панихиды. - Художественную 
школу окончил, его в штаб собирались 
взять после этого похода и отпуска. Он 
и поет очень красиво, играет и на пиа-
нино, и на гитаре. В музыкальную школу 
он не ходил,  он, - как сказать? - само-
учка. А кумир у него - Фредди Мерку-
ри. Он его любил, он собрал полностью 
пластинки его. Английский он хорошо 
знает, он на английском пел песни. Во-
обще, он у меня молодец, я им горжусь. 
Я не успела еще им нагордиться.

Максимом Вишняковым гордилась не 
только мама. Начальник видяевского 
дома офицеров знал, что если «Курск» 
на базе, ни одно мероприятие у него не 
провалится. А если вдруг срывалось 
что-то запланированное,  звонил в эки-
паж или домой: «Максим, выручай!»

Максим с гитарой выручали всегда и с 
неизменным успехом.

Его жена Ольга, настоящая славянс-
кая дива, задумчиво вспоминала, как 
они познакомились. У Оли не все просто 
со здоровьем, она очень плохо слышит 
после перенесенной в детстве болез-
ни. Приходится пользоваться слуховым 
аппаратом. И оттого, быть может, очень 
скромна при такой-то красоте, что ду-
мала - кому я полуглухая нужна?

А вот танцует, несмотря на проблему, 
Оля уже много лет.

- Я тогда ходила в танцевальный кру-
жок. После какого-то выступления мне 
сообщили, что со мной хочет познако-
миться молодой человек. Я сказала: 
«Да ну, смеетесь, небось, бандит какой-
нибудь». Нас познакомили. Понравил-
ся, стали встречаться. Потом он стал 
приходить к нам домой часто, каждый 
день. Потом уехал в Видяево, и два 
года мы редко виделись, но часто пе-
реписывались. А потом поженились. А 
когда я приехала к нему сюда, встречи 
были для нас... каждый день - празд-
ник. Он уходит на работу, потом воз-
вращается - и опять праздник. Тяжело 
всегда расставались.

Самый лучший сын
У командира БЧ-6 (это реакторный 

отсек) капитан-лейтенанта Рашида 
Аряпова, когда он принимал лодку с 
постройки в Северодвинске, была 
тоже красивая молодая жена. Но по-
жила она в Видяево лишь несколько 
месяцев. «Не могу больше в этой дыре 
и в этой конуре», - сказала и уехала 
домой, в Санкт-Петербург. Сначала 
он летал и ездил при любой возмож-
ности, потом все же расстались. Там 
растет дочь.

Когда Рашид уходил на последние 
учения, его вторая жена Халима была 
на четвертом месяце беременности. 
Их сын стал последним ребенком в 
экипаже, родившимся после гибели 
«Курска». Назвали его, конечно, Ра-
шидом.

В Видяево в том страшном августе 
приехала почти вся родня командира 
БЧ-6. Отец и мать жили в то время в 
Узбекистане. Невысокого роста, как 
будто высохший на пустынном ветру 
отец богатыря Рамиз Аханович дово-
лен всеми своими четырьмя сыновья-
ми, но этот, говорит, был лучше всех. 
Серьезный и в детстве, основатель-
ный. Занялся кикбоксингом, стал мас-
тером спорта, был чемпионом России 
в своем весе. Это, конечно, очень 
помогло при поступлении в училище 
подводного плавания в Питере.

- Вот когда поступал он, математи-
ку на 5 сдал, физика - 5, а сочинение 
- двойка. А там собеседование адми-
рал делал. Потом, говорят, он комиссии 
сказал: «Физика, математика - пять, а 
писать научится».

- У тебя там служба трудная, навер-
ное? - спрашиваю. А он улыбается: 
«Нет», - говорит. Если его послушать, 
он не служил, а в раю там в подлодке 
был. Всегда только вот хвалил. - Ра-
миз Аханович,  только что немного 
успокоившись,  снова начинает пла-
кать. - В раю, в раю... А вот приехали 
сюда, комнату его увидели... Халиму 
спрашиваем: «Горячую воду дали, по-
тому что мы все сюда приехали?» Она 
кивает.

Тогда мы были вместе
Сегодня в Видяево не живет уже ни 

одна семья погибших моряков. И осо-
бых церемоний в день 14-й годовщи-
ны гибели атомной подводной лодки 
«Курск» на Северном флоте не будет. 
Но обязательно возложат 12 августа 
венки к памятнику в Видяево, к рубке 
«Курска» в Мурманске,  к мемориалам  
в Курске, Санкт-Петербурге, придут 
родные и друзья к могилам моряков 
в городах и поселках России и Укра-
ины... 

Тогда, 14 лет назад, мы были все 
вместе в этой беде, мы все молились и 
надеялись. Сегодня, 14 лет спустя, на 
нас   свалилась совсем другая беда. И 
как нам справиться с ней? 

ПОСЛЕДНИЙ В жИЗНИ ВЫПОЛНИВ ПРИКАЗ, 
ВСЕМ эКИПАжЕМ МЫ ушЛИ НА НЕБО

К годовщине гибели в Баренцевом море АПЛ “Курск”
12 августа 2000 года не вышла на связь во время проведения учений 

атомная подводная лодка Северного флота «Курск». Первое сообщение 
об этом прозвучало в 11 часов утра 14 августа.

А через десять дней в Видяево прощались с моряками. Очевидцем этих 
печальных событий была наш корреспондент Наталья ЧЕСНОКОВА.
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Хватит стесняться! Пора уже органи-
зовывать правящую партию «За корруп-
цию!».

 *  *  *
В ответ на американские санкции, 

Россия заблокировала счета Обамы в 
Сбербанке, а также запретила Маккейну 
посещать его родовое гнездо - деревню 
Макеевку в Тульской области.

 *  *  *
Пятилетку в четыре года, в три смены, 

в две руки и на одну заплату!

 *  *  *
В России есть свобода слова, но нигде 

не написано, что вы должны быть на 
свободе после сказанных слов.

 *  *  *
Ни одна работа не отнимает у чинов-

ника столько времени, сколько отчет о 
проделанной работе.

 *  *  *
Рыба подорожала в два раза, мясо в 

полтора, сыр в полтора и т. д. А инфляция 
составила всего один процент. Чем же мы 
с точки зрения правительства питаемся?!

 *  *  *
Приходит мужик в мэрию. Заходит в 

кабинет к чиновнику, а у того на столе 
таблички «Не курить» и «Взяток не беру». 
Мужик: 
- Я хочу получить одну квартирку в собс-
твенность, но прав на нее никаких не имею. 
Посоветуйте, пожалуйста, как мне быть. 
Чинуша убирает со стола таб-
личку  «Не курить» и говорит: 
- А давайте-ка мы с вами для начала 
закурим...

 *  *  *
С учетом того, что у подавляюще-

го большинства чиновников жены офи-
циально гораздо богаче своих мужей, 
можно сказать, что мы живем в эпоху 
просвещенного альфонсизма.

 *  *  *
Согласно заявлению правительства, 

россияне с 2014 года смогут следить за 
своей пенсией в онлайне. Получат ли 
они ее в реале, правительство пока не 
уточняет.

Согласно опросам общественного мне-
ния, 90% россиян считают, что на пред-
стоящих выборах победит «партия влас-
ти». Однако, сами они голосовать за нее 
не собираются...

 *  *  *
Муж, потный и помятый, возвращает-

ся домой под утро. Жена его гневно 
спрашивает:
- Где был?!
- На Народном фронте. Окопы рыл...

 *  *  *
Когда чиновники расхищают быстрее, 

чем народ производит, они заявляют, 
что народ не умеет работать.

СМЕХ СКВОЗЬ СЛЕЗЫ

 В начале 2012 года пра-
вительство региона пору-
чило муниципалитетам к 
июлю  провести  процеду-
ру формирования участ-
ков для многодетных се-
мей. Однако, мурманские 
городские власти  «раска-
чались» лишь к декабрю. 
Тогда же Совет депутатов 
принял соответствующее 
решение о распоряжении 
земельными участками, но 
по факту работа началась 
лишь  с 2014 года.

Как говорит Александр 
Павликов: «В Мурманске 
в очереди желающих полу-
чить землю состоит поряд-
ка 1070 семей. Из них почти  
700 - это мурманчане, ос-

тальные - жители области. 
Все они хотят строиться 
именно  в областном цен-
тре. На сегодняшний день 
«отжеребили» почти  120 
сформированных участ-
ков, из которых северяне 
выбрали только 98.  От ос-
тальных люди  отказались, 
так как, по их мнению, они 
находятся в неподходящих 
для строительства местах. 
Таких, как, например,  овраг 
на улице Достоевского или 
болотистая местность в 
районе улицы Скальной. 

Понятно, что если там и  
пытаться строить, то лишь 
для предварительных ра-
бот понадобятся немалые 

средства, которые есть 
не у всех.  Поэтому оче-
редники просили снять 
эти участки с жеребьевки. 
При этом  у них возник-
ли вполне закономерные 
вопросы, а кто «нарезает» 
в таких местах  земельные 
участки, где можно узнать 
о техзадании на них и про-
водились ли конкурсы на 
определение подрядчика 
этих работ? 

Ведь сегодня все выгля-
дит так: выделили кому-
то просто кусок земли, а 
дальше - как в фильме 
Рязанова  «Вокзал для 
двоих»: «Верочка, сама, 
сама, сама…». То есть мно-
годетные должны сами 

осушить, сами 
разровнять, сам 
камни убрать, сами 
овраги зарыть или 
гору снести и т. д. 
и т. п. Мурманча-
не возмущаются: 
почему-то, когда 
нужно построить 
очередной торго-
вый центр или от-
крыть известную 
фаст-фудовскую 
сеть - в городе 
сразу  находится 
земля, причем в 
весьма прилич-
ном месте, где не 
надо проводить 
глобальных зем-
леустроительных 
и коммуникацион-
ных работ. А ког-
да дело касается 
многодетных - то 

хороших участков в горо-
де нет, а потому пожалуйте 
на окраину, куда еще нуж-
но как-то добираться.  

Но больше всего много-
детные семьи беспокоит 
то, что невозможно полу-
чить правдивую информа-
цию о том, кто стоит в оче-
реди, по какому принципу 
и как она движется. К тому 
же  у людей возникли  сом-
нения - на самом ли деле в 
очереди находятся  лишь 
те, кому земля положена 
по закону? Ведь порой 
получается так, что стоял 
человек, допустим 79 но-
мером в списке, а после 
жеребьевки по 12 участ-

кам, стал не  67, а почему-
то 73. Власти объясняют,   
дескать, приоритетным 
правом получения зем-
ли пользуются не просто 
многодетные, а многодет-
ные малоимущие семьи и 
ряд льготников. Поэтому 
якобы  и происходят та-
кие «скачки». Вот только 
кто может проверить эти 
сведения? Когда очеред-
ники начинают задавать 
подобные вопросы, чинов-
ники ссылаются на закон 
о защите персональных 
данных. Удобно, не правда 
ли?».

Так что пока «раздача» 
земли в Мурманске идет ни 
шатко, ни валко, среди оче-
редников ходят разговоры, 
что  «вкусные»  участки в 
местах, предлагаемых мно-
годетным, «припасены» 
для своих людей, которые 
там могут возвести, напри-
мер,  коммерческие объ-
екты . Если это соответс-
твует действительности, 
то можно предположить, 
что кто-то весьма предус-
мотрительно облюбовал 
для себя нужную «полян-
ку». Резон таков -  когда 
начнется строительство,  
город должен подвести к 
строящимся домам  ком-
муникации, и тогда тот же 
коммерсант еще и сбере-
жет кругленькую сумму на 
этих дорогостоящих рабо-
тах. 

Александр Павликов про-
должает: «Примерно то же 
самое говорят и о принципе 
формирования некоторых 
участков, рядом с которы-
ми предполагается строи-

тельство коттеджных по-
селков для  явно не бедных 
северян   -   город проведет  
коммуникации к участкам 
многодетных и заодно сэ-
кономит бюджет  владель-
цам рядом оказавшихся 
коттеджей. Хотя, по логике, 
считать деньги нужно имен-
но в городской казне». 

К слову, рядом с улицей 
Скальной уже ведется ин-
дивидуальное строитель-
ство в весьма приличном 
месте, хотя там предпола-
галось возведение микро-
района «Озерный», кото-
рый должен был являться 
зоной малоэтажной за-
стройки. Ну а на болотце 
рядом - бесплатные учас-
тки для очередников.

Казалось бы, идея выда-
вать землю многодетным 
семьям  благая, но как это 
происходит на самом деле 
- вызывает большие воп-
росы. Ведь согласно поста-
новлению правительства 
области № 268 от 5 июня 
2012 года право выбора 
земельного участка при-
надлежит многодетной се-
мье. Она решает,  в каком 
населенном пункте региона 
строить и в каком месте, а 
потом согласовывает свой 
выбор с городскими влас-
тями. Однако в Мурманске  
это право власть почему-
то оставила за собой. Вот и 
выходит, что строить собс-
твенный дом в приличном 
месте хорошо тому, у кого 
есть деньги, а у кого их нет 
- тому «бесплатная» земля 
у черта на куличках? 

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

Землю  
у черта на куличках  

Весной этого года к депутату горсовета Мурман-
ска Александру Павликову обратились предста-
вители многодетных семей. Вопрос, который их 
волновал, касался бесплатного получения (вер-
нее, неполучения) земельных участков под стро-
ительство. Депутат, вплотную занявшись темой, 
выяснил следующее: одной из главных проблем  
в этом деле является несвоевременность форми-
рования земельных участков в Мурманске и неп-
розрачность  самого процесса  их выделения.

Участок-овраг на ул. Достоевского.

Участок-болото  в районе  ул. Скальной.

предлагают мурманские власти многодетным семьям
Мнение


